

The School Health (No.120)

昭和53年1月1日発行  
(隔月発行)

## おもな内容

新年への抱負、展望、期待  
第27回大会記念講演要旨  
栄光に輝く人々

# 学校保健

発行 日本学校保健会  
東 俊郎  
〒105 港区虎ノ門2-3-  
13 第18森ビル  
電話 (501)3785・0968  
価額1部100円(送料共)

## 新年おめでとうございます

日本学校保健会 会長

東 俊郎

人間の一生で一番盛んな発育、発達をとげる年代の児童、生徒に対する教育の目標は、まず、何よりも、心身の健全な発達をはかることがあります。

豊かな心をもった、たくましいからだを育てるためには、家庭、学校、社会が一体となって、健康にかかわるよい因子は助長し、悪い因子は除いて、健康的な生活態度をつくりあげる教育に徹することあります。

ようやく軌道にのりだしました日本学校保健会は全国都道府県、指定都市学校保健会と相携え、並びに各団体との協調を軸として、二千万児童、生徒の健康増進のために上述の目標を体して、着実な活動を開展することを切に願っております。

年頭にあたり、いささか所感をのべ、学校保健に关心を持って下さる皆様方の御健康と御発展を祈り御挨拶といたします。



桂浜の日の出 (学葉 尾崎 清氏)

# 男の感覚・女の感覚—人間観察

全国学校保健研究大会記念講演 藤本義一氏

☆ 保育園の先生や幼稚園の先生が爪を伸ばして真赤なマニキュアをしているのを見かけますが、これはちょっと外国では考えられないことですね。お母さんが赤ちゃんのいるところでマニキュアをぬっている。これは、シンナー遊びを奨励しているようなものでしょう。それで世間へ送り出して、社会が悪いなんていっている。どこか間違っているんです。だから男のあり方、女のあり方といったものも、どこかで間違っている状態で今、進んでいるような気がします。

☆ 特に言葉の問題があります。言葉を分析すると3種類あります。自分の思ったことをすぐいう。事実、虚構というのは、相手を喜ばす「ウソ」と相手を悪くいう「ウソ」と3つあります。この3つをうまく使いわけないと、世の中はうまくいきません。例えば、顔色の悪い人に「君、顔色が悪いなあ、どこか悪いのと違うか。」これは、事実をいっているのですが、相手を余計病人にしてしまいますね。これを虚構に置きかえて、自分が先に病気になったことにするんです。「今朝、起きたら立ちくらみがしましたね…。」というと向うから「実は、私もこの頃眠れなくて、気分が悪いんですよ。」とかいろいろいうようになります。日本人の場合、事実とウソばかりで虚構がないんです。

☆ 夫婦の会話でも、ヨーロッパでは、1日2時間韓国は40分、日本2分30秒という統計があります。言葉がありながら、全く使っていないという現象が日本中で起っています。外人夫婦など新幹線に乗っていても、東京から京都まで、殆どずっとしゃべっています。それに比べて日本人の夫婦は、殆どしゃべりません。

☆ 我々、モノを書く者は、人間を6通りに分けます。人間には、ものを考える思考能力と行動があります。この思考と行動を掛け合せて6種類ができます。

1は、思考先行型…ものごとを考えてから行動に移す。吉田松陰とか刑事コロンボ。

2は、思考行動共存型…思考と行動が一緒になっている人で、高杉晋作とかアンタッチャブルのネス隊長。この型の人は危いことはさけ、チャンスだと思ったらどんどんやっていく。

3は、行動先行型…行動のあと思考がやってくる。

崩壊型ともいえる。一言多いタイプ。男も女も過去のことを言って一言多い。子どもが傘を忘れて帰ったら「坊や、どこへ忘れてきたの」と叱る。どこへというのが判っていたら持ってくるでしょう。こういう女房をもらうと男はダメになります。

4は、行動のみの型…これはどうしようもない落語の主人公みたいな人です。

5は、思考のみの型…理論ばかりいって、日本語の中に英語、独語、仏語をちりばめることが教養だと思っている。

6は、思考なし、行動なしという型…ただ地球上に生存のみしている人。

この6つの型のうち6番目をはずして、5つのタイプをモノを書くときに、頭の中で会話をかわしていくわけです。ドラマを作る場合、これを複数にして、組み合せると25通りになります。

☆ 男と女と、どこが違うかというと男は未来志向型。女は、過去逆行型といえます。男は「今に見ていろ、あと5年」女は、過去を大事に生きます。男は過去を殆ど忘れていくものです。結婚記念日などは特にそうです。ところが女はよく覚えていて、数年間のこと覚えていて男をやり込めます。男はウンザリしてしまいます。ものは持っていくよで「今日は結婚記念日でしょ」とその日の朝にいえば、男の方でも「よし、それなら今日は、結婚前によく合ったあの喫茶店で会おう。子供は今日は留守番や。」というようなことになります。

☆ 男と女は、車でいうとアクセルとブレーキみたいなものです。男は、大きいことをいう。女はそれを止めしていく。だから夫婦なんです。男がバカみたいなことをいっているとき、これは男の口マンです。家庭は安全で男に悩みのないときです。それに比べて女の夢は現実的です。男がユメを語り、妻がそれを引きとめていくんです。

☆ 感覚というのは、本能からでてるんです。男の本能、女の本能から感覚がでてくる。本能的なものから総てが発生してきて感覚・感情になって、人間の性格形成まで掘り下げていくものじゃないかと思います。皆さん、ひとつ、子供を観察するという立場で研究をしていくて頂いたら、大変有難いことだと思います。

(文責 第27回全国学校保健研究大会事務局)

## 53年の学校保健…学校保健のよき理解を

### 視機能検査の近代化を

日本眼科医会常任理事

木村泰三

昨年は結膜反転の解釈、視機能に関する特別委員会の設置と文部省への要望書の提出など、画期的改革があった。さらに、「視力回復センター」問題もあり、政治、マスコミが関係し、問題の多い年であった。しかし、文部省体育局及び日本学校保健会の諸先生の適切なる指導助言の結果、何んとか立派な結論が出されたことは幸であった。この間、眼学校保健は脳神経と関係があるなど、極めてユニークである事を痛感している。

学校保健は、あくまでも学校現場の問題に立脚しており、日本学校保健会は、その強力な推進機関であることである。

さて、学校現場の問題をとらえると、例えば矯正視力はもちろん、裸眼視力の測定すら、校医の検査前に行はれていないのが一般であり、その実情が数十年間も慢然と続けられていた。視機能を主とする近代的な眼科検診の進歩が、さえぎられてきた原因である。

それは検査の期限の問題もあるが、盛り沢山な検査を要求したこともあろう。さらに校長、担任教師の理解の程度なども問題であり、障害になる。

我々の本年度の課題は、学会や委員会で論議した内容を現場に生かす、そのための啓蒙運動と実践をおし進める努力をすることである。

### オージオメータの較正と 平衡機能検査の実施を

日本耳鼻咽喉科学会 学校保健委員長

古寺清

学校保健における耳鼻科の問題は山積している。オートオメータの較正実施については、今年のは

じめに問題を投げかけてから、かなりの反響があつた。今まで、器械があつて音が出れば一応役に立つものとおもわっていたが、電気音響器械であり、狂うこともあることが認識され、較正が必要であることが判った。予算を伴うものであり、53年度に大きな改善を期待する。

僻地校の耳鼻科健診は、大きな問題点もあるが、あちらこちらで、大都市の耳鼻科校医の好意等で多少なりとも普及してきた。その充実を心から祈りたい。

昭和40年に学童の難聴調査を全国的に行なった結果、選別されたものが約1%であった。中耳炎、副鼻腔炎が減少しているが難聴者は減少していないという報告がある。53年度に全国調査を行ってみたい。

特に大きな期待をかけているのは、学童の平衡機能検査の問題である。これは一部45年から研究されていたが、身体の平衡機能低下と虚弱体質、成績不良、情緒の不安定、自律神経失調等と関係があり、また、脊柱側湾症の原因が体重心の上方移動による平衡機能障害にあるとされたことなど注目をあびている。この問題と学校保健との関連を、目下努力研究中である。53年度に乞うご期待を！

### 子どもの健康を考える

日本PTA全国協議会

竹内賢吾

最近、児童・生徒の体位向上は目ざましいと言われ、自分よりはるかに背の伸びた我が子の姿に、愛情の眼を見張って喜んでいる母親が多いが、一面数年来学校での健康診断検査項目の改正整備が確立し、心臓、腎臓、ぜん息の疾患、近視や肥満児、公害による健康障害の実態が数学的に発表され、それを裏づけるように学校体育の場に、目まい、持続力の不足、骨折等の障害が多く、更に体力が体位に伴わない実体が指摘されている。

その原因追究を、家庭にも焦点をあてゝ見たい。いわゆる、計画出産の時代、一人っ子、二人っ子、子どもが少いから育て方に甘やかしが多い。物資過剰

## 53年の学校保健…加盟団体、関係団体との連絡提携

時代で食生活の放縱偏食、甘味過剰から胃腸障害・ひ弱、受験生の塾通い補習から近視・運動不足・神経過労、家庭におけるこの面の健康管理にも大きな欠陥を隠していることを指摘せざるを得ない。

人間の一生にかかる問題を、子どもを持つ親の立場として、今一度ふり返って見る時期が来たのではないであろうか。

## 学校歯科保健の展望

日本学校歯科医会常務理事

宮脇 祖順

昭和52年度は、学校歯科保健にとって特筆すべき年であった。この年、始めて文部省が国家予算の中に1千有余万円の予算をつけた。

この予算で「小学校歯科保健指導の手引案」が作成され、この案をもとに、天童市で文部省主催の学校歯科保健講習会が持たれ、多大の反響を呼んだ。

昭和53年度は、この予算の一層の増額化をはかり、それによって全国に幾つかのモデル校を設定し、上記手引きの実験が推進されようとしている。

このことは、日本学校歯科医会がこのところ掲げている「保健指導と保健管理の調和」の具体的実現であり、これによって、学齢期の児童生徒の歯科保健知識の向上と、これを管理指導する教職員との相互関係が、より高度化し、稠密化する年であると期待したい。

**カツケ/肉体疲労時の  
(脚気)ビタミンB<sub>1</sub>補給に  
アリナミンA**

☆筋肉痛・肩こり・腰痛・神経痛の緩和にも  
☆アリナミンA 25ミリ錠のほかに5ミリ錠  
タケダ

## 私の初夢

茨城県学校薬剤師会長

種村 玄彦

100年の間、学校保健に多大の力を注いで来た本会は、定款に定める目的を完全に達成したので、先日の評議員会で解散を決議した。

思えば100年前、学校保健と称し疾病対策・体力向上・環境衛生など幾多の問題を、乏しい予算の中で解決しようと関係者の熱意のみに支えられて、悪戦苦闘をしたものであった。

今では、地域の医療体制が完璧なものとなり、学校内で不充分な対策を建てる意義がなくなった。学校施設は、環境衛生に充分配慮されて建設され、維持についても、潤沢な予算措置と疎漏のない管理体制が講じられているので、不完全なものを作り、それを使う過程で姑息な改善策を考えるような、税金の無駄使いは昔語りになってしまった。自分の健康は自分で守り、育てるという当然のことが定着したので、虚弱児も見られなくなったり、家庭で行なうべき事を学校に頼る愚かな親など一人も見られなくなった。

教師が雑事に煩らわされず、教育そのものに全力を打ち込むことのできる現在の姿を大事にしたい。また、私達が非常勤職員として奉仕的に活動し、その割に必ずしも歓迎されない、などということが再び繰り返されなければならない。

日本学校保健会の発展的解散・万歳!!  
(本稿は100年後の希望をこめて書いたものです。)

**学童の集団検尿には  
潜血検査も**

キッドスティック™

ヘマコンビスティック®

製造元: エームス事業部 販売元: 三共株式会社  
マイルス・三共株式会社

## 53年の学校保健…学校保健センター的事業の充実と発展

### 養護教諭に関する法令の改正を

広島県立広島舟入高養護教諭

前田 浅子

学校保健法も時代の流れと共に改正され、その内容は、現場の願いがかなり盛り込まれてきたように思う。

しかし、年が改まろうとも、活気が満ちあふれようとも、改まらないものは養護教諭に関する法令であろう。学校教育法第103条しかり、第28条……などである。そのためには、組織をとおして訴える方法もあるが「養護教諭」の体質を改善することによって、必然的に法令改正へと、もってゆくのも、ひとつ的方法ではあるまい。

そこで本県では、広島大学に4年課程の養護教諭養成課程を設置し、その資質の向上を計ろうと、昭和48年から本会をとおして大学当局や、県教委、地元選出国会議員や、マスコミなど、本会の総力を挙げて陳情をくり返してきているが、大学の壁は厚く一向に現在まで進展していない。

すでに教育学部があり、医学部があり、地元の要望の強い国立大学には、必らずや養護教諭の養成課程を設置するくらいの大英断を望む。

新らしい保健の内容は、予防と指導だけでは、100年経っても現在と変りはない。児童、生徒の保健教育を充実させて、未来に向かって心身共に強健な人間をつくり、世界に誇る環境づくりが重要な教育ではないでしょうか。

### 人間性豊かな児童の育成を

大分市立小佐井小学校校長

三重野正亀

昭和53年は、新学習指導要領への移行の年にあたる。新しい学習指導要領は、知・徳・体の調和のとれた人間性豊かな児童の育成をめざしている。そのため学校保健に期待されるところが実際に大きいものがあると思われる。この期待にこたえるには、どのように対処すべきか考えてみたい。

新学習指導要領の総則体育に関する事項では、健康・安全の保持増進について、学校教育及び、日常の体育的活動の実践を通じて強力に指導の充実を図ることになっている。

ところで、学校保健には、保健指導、保健学習、安全指導等の領域や、保健安全管理などがあり、学校が方針・目標・指導計画を明確に定め、全職員一体となって、常にひとり一人の児童を見つめて、継続的な指導が必要であることは論をまたない。

そこで、学校保健に期待する事項として、

- (1) 「ゆとりの時間」を生かす学校保健行事の企画・実践の案づくり
- (2) 指導・管理・鍛錬の調和のとれた学校保健の推進
- (3) 子どもの健康生活に対する意識の啓発
- (4) 学校保健委員会の組織化・充実した活動
- (5) 学校・家庭・三師会・関係機関との密接な協力などが挙げられるであろう。

たくましいからだ、豊かなこころを兼ね備えた子どもが数多く各所に輩出することを願ってやまない。

### 体力をつけ健康を保つ カワイのビタミンAD剤

### カワイ肝油ドロップ

1粒中 ビタミンA 2,000国際単位  
ビタミンD<sub>3</sub> 200国際単位



河合製薬株式会社 東京都中野区新井2丁目51-8

### カワイカンエドロップM

ビタミンA 2,000国際単位  
1粒中 ビタミンD<sub>3</sub> 200国際単位  
リン酸水素カルシウム 65mg

# 栄光に輝く人々

## 52年春の叙勲者

### ▶ 瑞四

小野 定男 学校医(青森県) 村居 生二 学校歯科医(茨城県)

### ▶ 旭五

加藤 三郎 学校医(愛知県) 徳田 正喜 学校医(長崎県) 新村 三郎 学校歯科医(神奈川県) 歌島恒一郎 学校歯科医(山口県)

### ▶ 瑞五

伊神 泰次 学校歯科医(愛知県) 大塚士平 学校歯科医(東京都) 加藤 勇 学校医(静岡県) 神野啓 学校歯科医(石川県) 菊池 武男 学校医(岡山县) 吉川 清流 学校医(広島県) 後藤善次郎 学校医(山形県) 柴田 稔 学校医(滋賀県) 濑在忠幸 学校医(長野県) 田中 源喜 学校医(鹿児島県) 東福寺 徹 学校歯科医(長野県) 富山 政恵 学校歯科医(愛媛県) 永井 千八 学校歯科医(福岡県) 中山 良隣 学校医(三重県) 橋本九万人 学校歯科医(三重県) 林 成謙 学校歯科医(富山県) 福島 繁 学校歯科医(高知県) 藤原 為一 学校薬剤師(大阪市) 山本 熊吉 学校医(静岡県) 山本久吉 学校医(千葉県) 渡辺 兵作 学校医(福島県) 高木 英 学校医(佐賀県)

## 52年秋の叙勲者

### ▶ 旭四

永山 劳男 日本学校薬剤師会長(東京都)

### ▶ 瑞四

橋本 勝郎 県歯科医師会副会長(青森県)

### ▶ 旭五

牧野 隆 学校歯科医(和歌山县) 田中憲一郎 学校医(鹿児島県) 喜多文一郎 学校医(富山县) 小林十一郎 学校歯科医(新潟県) 山尾 宰 学校医(愛知県) 古瀬 清水 学校医(島根県) 黒田 尚文 学校歯科医(石川県) 池田 臨二 学校歯科医(静岡県)

### ▶ 瑞五

遠藤 重篤 学校医(岡山县) 石井 汎 学校医(静岡県) 田口 義業 学校医(秋田県) 吉田 俊夫 学校医(滋贺県) 飯村 吉彦 学校医(茨城県) 白土 三雄 学校医(福岡県) 長久 鉄三 学校医(兵庫県) 稲田 芳雄 学校医(長野県) 間野 英躬 学校歯科医(東京都) 河野 秀夫 学校医(埼玉県) 山本 了 学校医(佐賀県) 長谷川八千代 学校医(佐賀県) 田中慎一郎 医師会長(岐阜県) 小山 義雄 学校歯科医(長野県) 内田 卓 学校歯科医(千葉県) 成田 喜作 学校歯科医(愛知県)

### ▶ 旭六

平林 兼吉 学校歯科医(大阪府) 中島 武三 学校医(広島県) 後藤 義貞 学校医(愛媛県)

### ▶ 藍綬褒章

古賀 哲彌 県学校薬剤師会長(福岡県)

## 52年度学校保健関係文部大臣表彰者

### ▶ 学校医 23名

戸倉亮三(北海道) 洲崎憲治(青森) 佐藤宗樹(宮城) 大里文祐(秋田) 石島弘(茨城) 石井康(東京) 久田緩勲(東京) 内山正也(神奈川) 小田切純一(神奈川) 室田直之(富山) 伊藤暉(岐阜県) 服部敏良(愛知県) 陶山芳彦(京都) 弓場靖(大阪) 山崎利恒(兵庫) 井上正三(兵庫) 田中敬二(和歌山) 川本志朗(島根) 板垣嘉市(山口) 田部栄一(福岡) 朝長守(長崎) 玉真榮(熊本) 海老原為明(宮崎)

### ▶ 学校歯科医 23名

武内敏夫(北海道) 佐藤信(秋田) 山田実(群馬) 田村良三(神奈川) 勝井義介(新潟) 川口義門(富山) 永井正弘(山梨) 遠藤恒(長野) 河合豊(愛知) 大河平三郎(三重) 久木竹久(滋賀) 松井健三(京都) 一瀬耕助(兵庫) 平井義英(奈良) 小川定夫(鳥取) 矢野重壽(高知) 西澤正(福岡) 大坪繁(佐賀) 平田亨(佐賀) 野中敏英(大分) 伊井誠二(宮崎) 肝付保(鹿児島) 小沼甚一郎(福島)

### ▶ 学校薬剤師 5名

本間正一(北海道) 越戸初太郎(岩手) 柏瀬利夫(栃木) 小泉勝彦(埼玉) 司馬次郎(大阪)

### ▶ 校長 6名

富田潤次郎(千葉) 碓井克己(神奈川) 村上彌二郎(福井) 成子作郎(滋賀) 藤澤九五良(大阪) 八木田正俊(福岡)

### ▶ 養護教諭 5名

結城富士(山形) 津田君子(大阪) 吉村恵江(兵庫) 原秀子(岡山) 中西光子(広島)

### ▶ 保健団体の長 1名

謝花喜俊(沖縄県学校保健会理事長)

### ▶ 保健団体 4団体

盛岡市学校保健会・茨城県稻敷郡学校保健会・豊島区学校保健会・石川県高等学校保健会

### ▶ 学校 8校

藤岡市立東中・目黒区立十一中・静岡県福田町立豊浜小・神戸市立歌敷山中・阿南市立見能林小・香川県財田町立財田上小・松山市立新玉小・長崎県時津町立時津北小

»»»»»<叙勲者よりのご札状>»»»»»

拝啓 小生の叙勲に際し、結構な記念品を御恵与たまわり、誠に有難うございました。御厚志の段、厚く御礼申上げます。格別の功績もございませんのに唯4校の校医を45年続けて来たと云うだけの実績を認めて戴き、思いもよらぬ叙勲の栄に浴し、皇居豊明殿で天皇陛下に拝謁の光栄まで頂き、今更ながら日本という国は、有難い国だと沁々感じ入って感謝致しております。77才の老ぼれながら、駿馬に鞭打ち少しでも、お役に立ちたいと決心しておりますので、何卒よろしく御指導御鞭達くださいますよう、心から御願い申しあげます。

敬具

52.11.22

富山政恵(愛媛)

# “熱烈歓迎”第28回全国学校保健研究大会

岩手県学校保健会 会長

横川 貞夫

昭和52年の大会は、岩手県の担当で9月22日から2日間に亘り、盛岡市を中心開催する予定です。知る人ぞ知る。もう、この会は既に一定の型が形成されているが、岩手は岩手なりの独創的な企画でお迎えしたい。

大会のねらいとするところは、変ぼうする現代社会に対応し、生涯にわたって積極的に自らの健康を保持増進できる「人間性豊かな、たくましい児童、生徒の育成をめざして」研究大会を開催したい。岩

手大会は、学校保健センター的事業で協議されている内容と密接な関係をとり、学校現場の主張もとり入れた研究会にしたいと考えている。研究領域は、健康診断、健康と環境など、6領域に分かれ、37班でとり組みたい。私たちは、県内に63校の学校保健研究校を51年に決定し、それぞれの学校が地域の実情や学校の実態に即して、研究と実践を進めている。岩手は、四国四県に相当する面積を有し、自然がいっぱい残っています。歴史上有名な藤原三代、近代では宮沢賢治など有名人も多い。自然の景観もすばらしく、三陸海岸、北上山系の鐘乳洞など、みなさんのおいでを心から待っています。

**加藤愛雄氏**

(本会評議員・岩手県)

先生は、第28回学校保健全国大会の企画委員長としてご活躍中でしたが、昭和52年11月24日、交通事故のため急逝されました。こゝに謹んで哀悼の意を表し、ご冥福をお祈り申しあげます。



**National**

30度の  
ローリング  
運動

お子様でも、簡単にきれいにみがける

**おはよう! ナショナル**

日本学校保健会推薦

おはよう! ナショナル

乾電池式 歯ブラシ BH-800

(乾電池別) ¥3,865 (替ブラシ1本 ¥150)

**松下電器**

## 日本学校保健会だより

### ★ 全国の大大会共催

第27回全国学校保健大会は、4388名の参加を得て、兵庫県のみなさんのお骨折りで、充実した研究会が催された。特に6領域別の講演は、学校保健センター的事業の内容と結びつき、参加者の共感を得た。健康診断を学校行事として定着させるための計画や運営。疾病に対する管理と指導、保健教育や安全教育など、これから実践活動に力強い一步をしることができた。

春と秋の叙勲者63名には、本会から純銀の盃が加盟団体を通じて贈られ、大変よろこばれている。また、多くの人たちから東会長あて、感謝の手紙が届いている。また、大会当日、文部大臣表彰をうけられた63名の方々と、12団体にそれぞれ銀盃と記念品を贈って喜びを分かちあつた。

### ★ 全国学校保健協議大会

全国学校保健協議大会は、その性格があいまいであったが、高知大会を契機に理事会や評議員会で論議が交わされ、徐々に理解されるようになった。即ち、参加対象は、加盟団体の代表者とする。また、文教政策を理解する一方、自らの問題は、自ら解決をはかる。なお、必要に応じて要望書を関係機関に提出する。

本年の参加者は210名、(保健会120名、教委関係62名、学校関係28名)であった。文部省の遠藤保健課長も出席され、昨年文部省に提出した要望事項に關し、グリーンスクールや健康診断の増額について

## 文部省体育局学校保健課 課長補佐に 下宮 進氏

去る10月1日付けをもって、文部省体育局学校保健課 課長補佐 竹井宏氏は、大臣官房人事課に転出され、後任として下宮進氏(前衆議院法制局参事)が就任されました。

説明があった。52年の要望事項は、早急にまとめ、相互の理解を深めることになっている。

今、学校保健センター的事業は、まとめの段階です。53年2月24日(土)に第2回の報告会を予定している。今年度は、全委員会の報告を、報告書で行い、健康診断調査研究委員会のまとめなどを重点的に討議する。本事業は、学校保健に関して、既にわかっている内容を学校保健活動に、どう活用するか、その施策や方法を考えるところである。したがって、参加者の忌憚のない意見を、じゅうぶん聞かせていただきたい。

第2回全国学校医研究協議会は、3月4日(土)、東京、オリンピック記念総合青少年センターで、学校保健法第23条「学校医の職務執行の準則」をテーマに、その実践例を中心に研究協議をする予定である。

以上2つの研修会は、1月末までに加盟団体を通じ、参加者を確認する予定なので、よろしくお願いします。

(事務局 石井宗一)

## 歯ブラシはお口に合せて選びましょう。



推薦 日本学校保健会

バネット ライオン ジュニア

ライオン歯磨株式会社